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根据统一安排，济南市委副书记、市长王忠
林12月9日带队检查大气污染联防联控工作。
检查重点是针对近期济南市空气PM10浓度较
高问题，随机检查市区范围内扬尘污染严重的工
地、道路、渣土场。检查中，发现两家存在严重污
染的工地，市长指出之后，这两家工地迅速反应，
当天就整改完毕。

12月11日《济南时报》

市长一发怒，所有人都害怕了。企业害怕
了，不敢继续污染。执法部门害怕了，赶紧布置
查处污染工作。所有涉及企业和单位，都谨小慎
微地去做“自己该做的事情”。首先需要给济南
市的市长点个赞。对于维护生态，对于维护民
生，就应该这样做，力度大了，一些事情就好解决
了。

不过，我们还需要反思，为何出现“怕市长不
怕法律”的现象？社会上，类似“老大一发怒，问
题就解决”的情况很多，明明各种法律法规就摆
在面前，可是任性的人一直存在。就像济南市治
理大气污染一样，这样的事情原本不需要市长发
话。大气治理的措施早就有了，涉及环境治理的
法律法规也是完善的，只要监管部门依据法律规
定执法，只要社会企业依据标准生产，污染的问
题就会迎刃而解。

遗憾的是，一些执法部门“怕市长不怕法
律”。虽然执法是职责，却还是推一推动一动，不
愿意主动执法，或者是为了人情不想去执法；一
些企业也是如此，市长发火了，他们才知道害
怕。背后的原因其实很简单：有法不依，有责不
履，查处不严，才有了“怕市长不怕法律”。

“不怕市长怕法律”，才是社会发展的方向。

把造型各异的卡通玩偶贴挂在车顶或车尾，让不少车主觉得能给自己的车加分不少。
在网购平台上，售卖“车顶玩偶”的店家也不在少数，针对这种现象，多地交警都曾发布提醒
称，此举存在一定的安全隐患。 12月11日《参考消息》

虽然“车顶玩偶”很“拉风”，却具备较大的安全隐患。其一，“车顶玩偶”不过是通过一层
透明强力胶保护膜贴在车的平面上，黏性有限，在高速行驶的情况下，尤其是在高速公路上，
可能会导致挂饰物脱落，对周边的车辆和交通参与者造成伤害。

其二，“车顶玩偶”的危险不低于车窗抛物。近年来各地都在开展制止车窗抛物不文明
行为，而“车顶玩偶”往往造型夸张，色彩鲜艳，容易引起其他驾驶员的关注，从而分散驾驶
人注意力，一旦控制不好与前车的距离，容易发生追尾或者刮擦事故，危害不小，害人害己。

此外，山东省公安厅交通警察总队于近日在其官方微信上表示，“车顶玩偶”是对车身外
观的轻微改变，属于违法行为。

尽管多地交警都曾发布安全提醒，但仍然挡不住“车顶玩偶”的风行，在一些司机看来，
这是个无伤大雅又酷炫的新潮行为，故而把交警提醒当作耳旁风。对此，交警部门要结合实
际情况，出台相关规则，规范驾驶行为，把安全隐患消灭在萌芽之中。

而司机也莫让“车顶玩偶”炫迷了眼睛，忘却了交通法规和交警提醒，一旦大错铸成，后
悔莫及。

油条是传统早点，深受大众喜爱，但其明矾添加问题一直为人所诟病。近日，“上海网红
店油条铝超标9倍，麦当劳油条被检出塑化剂”的事件引发广泛关注。记者发现，虽然国家
早已出台“禁铝令”，但油条里“铝含量超标”的老问题依然时而发生。

12月11日《新华每日电讯》

2014年12月发布的《食品添加剂使用标准》对食品中铝含量作出了明确界定：允许油炸面
制品（包括油条）中使用明矾，但在最终制成的油炸面制品中，铝的残留量（干样品）不应超过100
毫克/千克。

“禁铝令”对油炸食品“网开一面”，或许是出于对传统饮食习惯的尊重。坊间素有在炸油
条时添加明矾等含铝膨化剂的习惯，这样制作出来的油条颜色更加金黄，“卖相”更好，口感也
更加酥脆。不过在现实中，100毫克/千克的残留限量并不具有可操作性，很容易超过。用国
家粮食局科学研究院研究员孙辉的话来说，“只要商家为了提升口感把明矾添加到面粉里，炸
出来的油条肯定铝超标。”

商家都是逐利的，除了制作习惯外，制作成本也是商家对明矾依依不舍的重要因素。据介
绍，使用含铝泡打粉可以快速发泡，效率更高。同时，无铝泡打粉的成本要比含铝泡打粉高出3
到4倍。受到经济利益的驱使，加之不易监管，一些商家继续大量使用明矾等含铝添加剂。

2014年的“禁铝令”，明确禁止了明矾一类的含铝添加剂在馒头、糕点、包子中的使用。
实施3年来，相关食品领域的铝残留现象大大减少。相比之下，油炸食品由于被“开了一个
小口”，铝含量超标的事件仍时有发生。对此，有专家一语中的：“只要国家不禁止，让商家主
动用无铝的泡打粉不太现实。”

铝并非人体所需的微量元素，而是一种慢性的、蓄积性的神经毒素。长期过量摄入会损
伤大脑和神经系统，造成儿童发育迟缓、老年痴呆等疾病，被称作“智力杀手”。铝对人体的
危害，并不会因为食品制作工艺的不同而改变。禁止馒头、糕点等食品使用含铝添加剂，却
允许油炸食品继续使用，这本身就存在矛盾。与其迁就不健康的饮食习惯，不如用科学标准
改进传统制作工艺，维护公众的健康权益。

铝的残留量标准是基于人体健康制定的，油条“铝含量超标”的老问题时有发生，说明允
许使用明矾难以保证不对人体产生危害。既然“铝”禁不止，不如彻底禁止。有关方面应在
源头明确禁止所有食品使用含铝添加剂，引导商家在制作油条时使用无铝泡打粉，让油条等
食品统统“告别”明矾。同时，加强健康常识宣传，推动消费者改变消费习惯，选择更健康的
无铝油条，通过“用脚投票”倒逼含铝食品彻底退出市场。

这段时间，很多微信公众号都转载了一篇名
叫《人民日报教你写年终总结!只需四步!》的文
章，这篇文章得到了很多网友，特别是从事文字
工作网友的高度认同，因此，在微信朋友圈转发
也非常广泛。

又是一年年终时，认真地回顾一下一年以来
的工作，总结取得的成绩，找出存在的问题，并提
出下一年的工作思路，是一个十分必要的环节。
但不知从何时起，部分单位在总结工作时变了
味。主要表现在：第一，总结并不是单位领导自
己在总结，而是办公室的“枪手”在“制造”。而

“枪手”因为要写的总结多，往往是找出前一年的
材料，特别是现在电脑普及了，只需找到去年总结
存放的文件夹，鼠标轻轻一点，复制、粘贴，换上时
间和今年几项比较大的工作，一会儿就“制造”出
了一篇篇幅不短的“总结”。第二，所写的材料往
往通篇是成绩，找不到不足，或存在的问题几笔带
过，起不到真正“总结成绩，找到差距”的作用。第
三，文中数字与实际情况大相径庭，每年的总结
中，每项工作都是增长，而实际情况并非如此。这
也造成了每年的工作总结，累的是办公室人员，费
的是笔墨纸张，喜的是上级领导，糊的是普通百
姓，真可谓“劳民伤财”。

文风会风是一个老生常谈的话题，也是一个
常说常新的话题。虽然当前一些地方一些单位
年终总结工作中还存在很多问题，但我们也没有
必要一棍子把它打死，因为我们的工作中的确需
要总结，只不过需要我们去认真、用心、实事求是
地总结，要让最后形成的文字材料“干货多多”，
要让总结真正促进来年工作。也只有坚持了这
一点，我们的总结才能发挥出真正的作用。
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年终总结须有“干货”
杨维兵

“怕市长不怕法律”
这毛病该治
郭元鹏

“铝”禁不止，不如彻底禁止
张淳艺

“车顶玩偶”不能炫迷了眼睛
斯涵涵

近日，有自如租户称，链家
旗下自如房屋租赁平台，在装
修后不到一个月就把房子出租
给住户，屋内甲醛超标，住户出
现头痛咳嗽等。新京报记者探
访多个自如的出租屋，甲醛检
测仪检测数据显示，链家自如
甲醛严重超标。而自如一工作
人员坦承，他们就是在打擦边
球，利用时间差赚钱。

12月11日《新京报》

只有与时俱进地修订《室
内空气质量标准》（包括对出租
房执行强制性标准），才能“净
化”房屋租赁市场，保护租客的
合法权益。

多个“自如房”甲醛爆表

王铎 绘


